

FUNDAMENTOS

En consonancia con las medidas tomadas en el orden nacional la provincia de Río Negro declaró la emergencia sanitaria en todo el territorio. Con el correr de los días se ha venido constatando la propagación de casos en algunas localidades lo que pone en permanente debate la modalidad del aislamiento social, preventivo y obligatorio, dada la necesidad de retomar gradualmente la actividad productiva y comercial a los efectos de aminorar el impacto socioeconómico que puede acarrear el freno de todas estas actividades.

Tal como lo han manifestado el Gobierno Nacional y Provincial, el propósito excluyente ante la pandemia es la preservación de la vida y la salud de las personas. Esto nos pone en alerta acerca de diversas situaciones que muchas veces actúan de manera indirecta sobre la salud exponiendo a la población a riesgos innecesarios, previsibles y que pueden solucionarse a partir de una pronta intervención del Estado.

A la falta, o a veces deficiente, provisión de servicios esenciales como agua, energía eléctrica, gas, transporte público y otros que sistemáticamente vienen denunciando los vecinos de Cipolletti, ahora debe sumarse el reclamo ante el permanente flujo de aguas servidas en algunos puntos de la ciudad. Esta situación se torna muy grave, ya que nos encontramos dando una batalla frente a un virus que atenta contra toda la humanidad, y en la localidad de Cipolletti, como en el resto de país, las autoridades, los trabajadores/as, y fundamentalmente los vecinos han aportado con su compromiso a luchar desde el aislamiento social, preventivo y obligatorio contra el COVID 19, conducidos por un Estado nacional presente, responsable y comprometido en el cuidado de la salud y la vida de todos los argentinos y argentinas.

La aparición de aguas servidas en las calles, en determinados puntos de la ciudad de Cipolletti, se reitera desde hace varios años, hecho que da cuenta de un abandono en esta materia. Sin embargo la población tiene conocimiento informado de que estos efluentes cloacales contienen altísimos niveles de contaminantes entre ellos la "escherichia coli" que es la gran preocupación que sostienen en sus denuncias los vecinos de la comunidad.

(La bacteria escherichia coli es considerada el mejor indicador de contaminación de origen fecal humana y de otros animales de sangre caliente).



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Haciendo un breve repaso de la situación podemos destacar denuncias de los vecinos del mismo sector barrial que históricamente vienen sufriendo con este flagelo y que registran los medios de la región:

.- 24 de junio de 2016: "Pérdidas de cloacas y agua complican la vida en el Barrio La Paz.

agua en las calles complica el tránsito automovilistas y peatones en los alrededores del barrio La Paz. Los vecinos están cansados de vivir con barro y exigen una solución definitiva. Cañerías de agua potable rotas y el colapso de cloacas amontona el líquido en las esquinas, y hasta provoca que en algunos comercios las ventas hayan disminuido drásticamente. Las constantes lluvias quedaron en el pasado, pero las calles intransitables y con barro aún son una postal del barrio La Paz. (...) 'Nosotros pusimos maderas e intentamos armar caminos, pero el barro es insoportable', dijo el comerciante. Ismael Ávila tiene 70 años y hace 20 vive en el barrio. Dice que las pérdidas de agua potable y de cloacas son constantes, pero que esta vez los desperdicios colmaron la calle y el frío evita que se seque rápido. 'Hacemos reclamos todo el tiempo por el mal estado de las cañerías, pero nunca resolvieron nada. Ahora se ve que el agua llega hasta Mengelle, pero convivimos adentro del barrio todo el tiempo con esto', lamentó (...) Claudio Celiz, de ARSA, explicó que después de las lluvias de mayo comenzaron a surgir inconvenientes en varios puntos de la ciudad, en su mayoría por tapones de basura. 'Detectamos que existen varios pluviales que fueron conectados directamente a la red de cloacas, cuando deben tener una vía diferente (...) ". Fuente: diario La mañana Cipolletti, 24 de junio de 2019

.- 9 de octubre 2017: "Los habitantes del barrio La Paz de Cipolletti aseguran que es una situación que viven cada dos semanas pero que jamás había ingresado a sus hogares. Cada 15 días los habitantes del barrio cipoleño La Paz deben convivir con un desagradable problema, el rebalse de las cloacas que no dan abasto y que generan inconvenientes en el sector.

Sin embargo, en esta ocasión la problemática llegó más allá de lo esperado. Una vecina denunció que los residuos entraron a varios departamentos y los inundó por completo, arruinado muebles y obligando a la gente a convivir con el olor nauseabundo. (...) Luego de dar conocimiento del hecho y realizar un sin fin de denuncias, no les quedó otra opción que contratar a un



Legislatura de la Provincia de Río Negro

especialista particular. Para pagarle, cinco vecinos hicieron un fondo común (...).

Para los vecinos del complejo habitacional, la raíz del problema se origina en el barrio 70 Viviendas de Cipolletti y que, por los desperfectos que sufren en el área, los que deben pagar por los platos rotos son ellos". Fuente: diario La Mañana Cipolletti, 9 de octubre 2017.

.- 14 de agosto de 2019: "Los vecinos piden ayuda para poder vivir en condiciones dignas.

Los vecinos del barrio 200 Viviendas están cansados de convivir con los desechos cloacales en la puerta de su casa, un problema recurrente que, a pesar de las constantes quejas, sigue sin solución. (...) Algunos de los habitantes de este histórico barrio cipoleño explicaron que ante la falta de un consorcio que solucione los problemas comunes, están sufriendo los inconvenientes cotidianos de un sistema de servicios colapsado y que se volvió un peligro para la salud de grandes y chicos. (...) Desde la delegación regional de Aguas Rionegrinas informaron a LM Cipolletti que ya tomaron nota del reclamo y que enviarán cuanto antes a un camión para intentar desbloquear las cañerías. Sin embargo, advirtieron que no será sencillo poder hacer ingresar el vehículo hasta el lugar de conflicto, por lo que no garantizan que la solución inmediata sea posible.

Los vecinos del sector denuncian que fueron olvidados por completo por las autoridades competentes y que nunca responden a sus demandas hasta que los problemas son expuestos en los medios. Ayuda, de onda. Al no contar con un consorcio, como ocurría años atrás, los vecinos están atados de pies y manos y buscan ayuda en el Estado. Desde ARSA aseguraron que tratarán de solucionar el problema, aunque aclararon que no es responsabilidad de la empresa. Fuente: diario La Mañana Cipolletti, 14 de agosto 2019.

.- 20 de mayo 2020: "Vecinos de los barrios La Paz, Caracas y Bogotá, denunciaron una vez más que conviven en medio de desechos cloacales en las calles. Indican que el olor nauseabundo es insoportable y que se trata de un problema común y constante. Desde ARSA afirmaron que no tienen reclamos del lugar.

Hace años conviven con desechos cloacales en calles y veredas, y las soluciones suelen durar pocos días. Se trata de los habitantes de los barrios lindantes a las



Legislatura de la Provincia de Río Negro

esquinas de Mengelle y Avenida La Plata, Arenales, Santa Cruz y Castello. Allí se ubican tres de los barrios más populosos de la ciudad, La Paz, Bogotá y Caracas donde viven cientos de familias. En reiteradas oportunidades este medió difundió las malas condiciones de salubridad con la que deben convivir a diario, producto de la floración de las cloacas en plena calle y también hacia el interior de los barrios, como es en el caso del barrio La Paz donde el agua servida inunda los pasillos.

'Convivimos todo el tiempo con charcos de aguas servidas, con olor y bichos', cuestionaron algunos vecinos, quienes afirman que están cansados de hacer los reclamos y que los arreglos duren sólo algunos días(...) Fuente: diario La Mañana Cipolletti, 20 de mayo de 2020.

En nuestra provincia el Departamento Provincial de Aguas (DPA) es el responsable del manejo integral del agua y de la fiscalización del cumplimiento del marco regulatorio por parte del concesionario. En tanto que Aguas Rionegrinas es la empresa estatal que presta el servicio de agua potable y cloacas a la ciudad de Cipolletti, y tiene la función de garantizar normal funcionamiento tanto en el suministro del agua potable, como el normal funcionamiento del sistema las cloacal. Por lo tanto la solución que demanda la comunidad de Cipolletti involucra a estos dos organismos del Estado.

Es compromiso permanente de la Legislatura rionegrina acompañar a los rionegrinos en este tipo de demandas.

Por ello, el respeto por la salud, la vida y los derechos de los habitantes de esta provincia en tiempos de Pandemias nos moviliza y compromete cotidianamente.

Por ello:

Autor: Héctor Marcelo Mango.



LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO C O M U N I C A

Artículo 1°.- Al Poder Ejecutivo Provincial, al Ministerio de Obras y Servicios Públicos, la urgente necesidad de intervención a través del Departamento Provincial de Aguas (D.P.A.) a fin de exigir a las autoridades de Aguas Rionegrinas S.A. que de manera perentoria aborde y resuelva definitivamente el colapso que periódicamente se produce en el sistema cloacal de la ciudad de Cipolletti, en particular en los barrios La Paz, Caracas y Bogotá, en los cuales los habitantes se ven obligados a convivir con el constante vertido de efluentes cloacales por sus calles, con el consecuente peligro que significa para la salubridad de la población, situación que se ha agravado producto de la pandemia del COVID-19.

Artículo 2°.- De forma.